

# Monitoreo de noticias Defensoras y Defensores de Derechos Humanos

## Enero 2025

TITULAR	NOTA	FUENTE
<b>Violaciones a derechos humanos y retrocesos democráticos marcan el segundo mandato de Bukele, según informe</b>	<p>Un informe reciente de Human Rights Watch indica que en febrero de 2024, Nayib Bukele logró un segundo mandato presidencial con más del 80% de los votos, desafiando la Constitución que prohíbe la reelección inmediata.</p> <p>La victoria fue facilitada por una Corte Suprema alineada con su gobierno y reformas electorales que favorecieron a su partido, Nuevas Ideas, el cual controla 54 de los 60 escaños legislativos. Observadores de la OEA señalaron irregularidades en el proceso electoral, incluyendo el uso de recursos estatales y la falta de independencia judicial.</p> <p>Añade que El Salvador mantiene una estricta penalización del aborto y carece de avances en derechos LGTBI. Instituciones públicas han eliminado referencias a la diversidad sexual, y no se reconocen los derechos de personas transgénero ni el matrimonio igualitario.</p> <p><a href="https://ysuca.org/sv/2025/01/violaciones-de-derechos-humanos-y-retrocesos-democraticos-marcan-el-segundo-mandato-de-bukele-segun-informe/">https://ysuca.org/sv/2025/01/violaciones-de-derechos-humanos-y-retrocesos-democraticos-marcan-el-segundo-mandato-de-bukele-segun-informe/</a></p>	<b>YSUCA Viernes 17 Enero 2025</b>
<b>Violaciones de derechos humanos y retrocesos democráticos marcan el segundo mandato de Bukele, según informe</b>	<p>Un informe reciente de Human Rights Watch indica que en febrero de 2024, Nayib Bukele logró un segundo mandato presidencial con más del 80% de los votos, desafiando la Constitución que prohíbe la reelección inmediata.</p> <p>La victoria fue facilitada por una Corte Suprema alineada con su gobierno y reformas electorales que favorecieron a su partido, Nuevas Ideas, el cual controla 54 de los 60 escaños legislativos. Observadores de la OEA señalaron irregularidades en el proceso electoral, incluyendo el uso de recursos estatales y la falta de independencia judicial.</p> <p><a href="https://www.diariocolatino.com/violaciones-de-derechos-humanos-y-retrocesos-democraticos-marcan-el-segundo-mandato-de-bukele-segun-informe/">https://www.diariocolatino.com/violaciones-de-derechos-humanos-y-retrocesos-democraticos-marcan-el-segundo-mandato-de-bukele-segun-informe/</a></p>	<b>Diario Co Latino Pág.5 Sábado 18 Enero 2025</b>
<b>Fiscalía modifica acusación contra periodistas y se niega a proporcionar información sobre el caso</b>	<p>La Asociación de Periodistas de El Salvador (APES), a través de su Clínica de Primeros Auxilios Jurídicos (CPAJ), denunció irregularidades en el allanamiento realizado el pasado 4 de diciembre de 2024 en la vivienda de la periodista Mónica Rodríguez y el comunicador Steve Magaña.</p> <p>Durante el procedimiento, se incautaron equipos de trabajo, y la orden judicial presentada no especificaba los nombres de los denunciados, sino únicamente descripciones físicas y direcciones.</p> <p><a href="https://ysuca.org/sv/2025/01/fiscalia-modifica-acusacion-contra-periodistas-y-se-niega-a-proporcionar-informacion-sobre-el-caso/">https://ysuca.org/sv/2025/01/fiscalia-modifica-acusacion-contra-periodistas-y-se-niega-a-proporcionar-informacion-sobre-el-caso/</a></p>	<b>YSUCA Martes 21 Enero 2025</b>
<b>E país vive un retroceso en derechos humanos, a 33 años de los Acuerdos de Paz</b>	<p>La Comisión de Trabajo en Derechos Humanos Pro-Memoria Histórica de El Salvador (CDHES) denuncia, que a 33 años de la firma de los Acuerdo de Paz, dada en 1992, existe un marcado retroceso en esta materia, lo cual conlleva a una situación de vulnerabilidad para la población y el debilitamiento de la institucionalidad.</p> <p>"Estamos dentro de un sistema autoritario donde se ha perdido totalmente la</p>	<b>EDH Pág.11 Miércoles 22 Enero 2025</b>

	<p>democracia y la división de poderes, los Acuerdos de Paz fueron una oportunidad y tuvieron bastante importancia la creación de instituciones que llevarían a la democratización al país y el irrestricto respecto a los derechos humanos, pero lamentablemente eso se ha abandonado", expuso Alejandro Díaz, de Tutela Legal "Doctora María Julia Hernández".</p> <p><a href="https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/comision-denuncia-retroceso-en-derechos-humanos-a-33-anos-de-la-firma-los-acuerdo-paz/1195257/2025/">https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/comision-denuncia-retroceso-en-derechos-humanos-a-33-anos-de-la-firma-los-acuerdo-paz/1195257/2025/</a></p>	
<p><b>Más de 200 organizaciones exigen a Bukele rechazar la minería y retirar cargos contra defensores del agua</b></p>	<p>Diversas organizaciones de derechos humanos, ambientales y religiosas, junto con académicos y abogados, hicieron un llamado a Nayib Bukele para que rechace los proyectos de minería metálica en el país y retire los cargos contra cinco defensores del agua, quienes enfrentarán un nuevo juicio el 3 de febrero.</p> <p>Este llamado se produce en el contexto del segundo aniversario del arresto de estos cinco líderes comunitarios, ocurrido el 11 de enero de 2023. Los cargos en su contra han sido calificados como motivados políticamente. A pesar de que en 2024 un tribunal los declaró inocentes de manera unánime, una corte de apelaciones anuló el fallo y ordenó un nuevo juicio, lo que ha sido ampliamente condenado como una injusticia.</p> <p><a href="https://ysuca.org.sv/2025/01/mas-de-200-organizaciones-exigen-a-bukele-rechazar-la-mineria-y-retirar-cargos-contra-defensores-del-agua/">https://ysuca.org.sv/2025/01/mas-de-200-organizaciones-exigen-a-bukele-rechazar-la-mineria-y-retirar-cargos-contra-defensores-del-agua/</a></p>	<p><b>YSUCA</b> <b>Jueves 30</b> <b>Enero 2025</b></p>
<p><b>Preocupación por cambios constitucionales que favorecen la concentración de poder</b></p>	<p>Con 57 votos a favor, la Asamblea Legislativa ratificó el acuerdo de reforma al inciso segundo del artículo 248 de la Constitución salvadoreña, con esta acción la Asamblea Legislativa puede cambiar la Constitución sin necesidad de una ratificación en una segunda legislatura. Hubo tres votos en contra, dos de Arena y uno de Vamos.</p> <p>Por su parte, Acción Ciudadana advirtió que esta ratificación vulnera la seguridad jurídica al introducir nuevos procedimientos para reformar la Carta Magna, generando incertidumbre sobre la estabilidad del marco legal.</p> <p><a href="https://ysuca.org.sv/2025/01/preocupacion-por-cambios-constitucionales-que-favorecen-la-concentracion-de-poder/">https://ysuca.org.sv/2025/01/preocupacion-por-cambios-constitucionales-que-favorecen-la-concentracion-de-poder/</a></p>	<p><b>YSUCA</b> <b>Jueves 30</b> <b>Enero 2025</b></p>
<p><b>Situación de los Derechos Humanos en El Salvador</b></p>	<p><i>Sonia González, directora de la Fundación Paz y Solidaridad de Euskadi y Keyla Cáceres, de Asamblea Feminista, en La Entrevista YSUCA. Foto Radio YSUCA</i></p> <p><b>Escuche Aquí:</b></p> <p><a href="https://ysuca.org.sv/2025/01/situacion-de-los-derechos-humanos-en-el-salvador/">https://ysuca.org.sv/2025/01/situacion-de-los-derechos-humanos-en-el-salvador/</a></p>	<p><b>YSUCA</b> <b>Viernes 31</b> <b>Enero 2025</b></p>
<p><b>Organizaciones exigen justicia y restitución de derechos en El Salvador</b></p>	<p>Integrantes de la Fundación Paz y Solidaridad de Euskadi visitaron el país para reunirse con diversas organizaciones sociales, ambientales y familiares de personas afectadas por el régimen de excepción. El objetivo fue conocer de primera mano sus principales preocupaciones y verificar la situación de los derechos humanos en el país, explicó Sonia González, directora de la fundación.</p> <p>González expresó su inquietud por la constante prórroga del régimen de excepción, ya que restringe derechos fundamentales. También señaló que las detenciones se realizan sin garantías de un debido proceso y en los centros penales no se cumplen las condiciones mínimas. Además, mencionó los recortes en salud y educación dentro del presupuesto nacional como parte de las preocupaciones identificadas. Keyla Cáceres, representante de la Asamblea Feminista, destacó que en estos espacios de consulta se ha evidenciado una sobrecarga en las mujeres, quienes deben asumir el cuidado de sus familiares detenidos. Además, alertó sobre la vulneración de los derechos de las niñas, quienes en algunos casos han perdido su infancia debido a la captura de todos los miembros de su familia, dejándolas sin sustento. También advirtió que el régimen de excepción ha propiciado en ciertos sectores un aumento en la trata de personas.</p> <p><a href="https://ysuca.org.sv/2025/01/organizaciones-exigen-justicia-y-restitucion-de-derechos-en-el-salvador/">https://ysuca.org.sv/2025/01/organizaciones-exigen-justicia-y-restitucion-de-derechos-en-el-salvador/</a></p>	<p><b>YSUCA</b> <b>Viernes 31</b> <b>Enero 2025</b></p>

